

# LE NIGERIA : LES CLÉS POUR UNE RÉDUCTION DURABLE DE LA PAUVRETÉ

Edward Oyugi

Social Development Network, Nairobi, Kenia

Le Nigeria est un pays béni avec de nombreuses ressources naturelles telles que la bauxite, l'or, l'étain, le charbon, le pétrole, des forêts, des terres irriguées, etc. Il possède la plus grande forêt de mangrove d'Afrique, la troisième au monde, couvrant une superficie totale de 1 000 km<sup>2</sup> le long de la côte atlantique à l'ouest de l'Afrique (pour des sujets environnementaux du pays, voir le rapport national). Pourtant, 70 % des Nigériens vivent dans la misère. En 2002, le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) a classé le Nigeria au 26ème rang des nations les plus pauvres du monde, et la situation n'a pas changé.

Les facteurs et les causes de cette situation sont multiples, y compris les politiques macro-économiques inappropriées, la croissance économique négative, les effets de la mondialisation, la corruption, le fardeau de la dette, la faible productivité et les bas salaires dans le secteur informel, le chômage ou les défaillances du marché du travail, le taux de croissance démographique élevé et un faible développement des ressources humaines. D'autres facteurs impliqués sont l'augmentation

des taux de criminalité et de violence, la dégradation de l'environnement due aux changements climatiques, la réduction du nombre de travailleurs, l'affaiblissement des réseaux de sécurité sociale et les changements dans la structure familiale. En particulier, la famille traditionnelle est très importante dans la culture nigériane.

Il n'est pas possible de faire face à cette multiplicité de défis avec des solutions simplistes ou réductionnistes. Pour lutter contre la pauvreté il est important de rendre les pauvres autonomes et de leur donner une opportunité dans la gestion de l'environnement et des ressources naturelles. Ainsi que l'explique le Fonds international de développement agricole : « L'autonomisation est définie comme la capacité des personnes, en particulier des moins favorisées, de : (a) avoir accès aux ressources productives qui leur permettent d'augmenter leurs revenus et d'obtenir les biens et services dont elles ont besoin, et (b) de participer au processus de développement et aux décisions qui les concernent. Ces deux aspects sont liés ; si l'un des deux fait défaut, il n'y a pas d'autonomisation possible ». Compte tenu de ceci, il est clair que les stratégies et les politiques mondiales pour une réduction durable de la pauvreté doivent intégrer les aspects économiques et environnementaux.